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日本外遊配套
香港人一向最喜
歡去日本旅行，隨
着出入次數益多，

對景點及行程的要求也逐步提
升，簡言之就是會針對一些特定
的節慶又或是項目安排計劃，而
在香港（海外）預約的需要正因
為此與日俱增。
這次往北海道過暑假，除了遊
客常備的北海道JR PASS外，也
因為日期上遇上札幌的煙花大
會，自然想與孩子共度燦爛時
光。而且札幌的煙花大會與別不
同，基本上是一全日性的戶外節
目，於滑雪場舉行，由中午開
始，準備了很多飲食攤檔及表演
項目，到晚上才迎來放煙花的高
潮，絕對是普天同慶、老少咸宜
的好節目。為了避免人滿之患，
預先訂票乃安穩之舉。
不過大家都知道日本的訂票網
絡，其實一向對海外用家不太方
便，結果我最終仍要如訂演唱會
門票般，透過香港的訂票中介代
理公司，才可以成功訂到一家四
口的門票。由衷而言，的而且確

尚有改善空間。
後來當我遇上要訂北海道區內
高速巴士時，又有另一番體驗。
高速巴士公司已較一般日本訂票
網絡為佳，英文版面的說明及資
料亦算詳細。但由於北海道不算
是高速巴士的旅遊熱點，所以我
只能在日本版面找到自己想訂的
路線及時間，可是日本版面又不
接受海外信用卡及沒有日本地址
的訂票，結果又出現障礙。不過
高速巴士公司的客戶熱線已有能
操英語的接線生提供服務，加上
電郵往來亦算及時，終於也能在
指引下透過版面操作而訂到車
票，解決了行程接駁上的困擾。
事實上，現在網絡上翻譯軟件
流行，令到日本以遊客為服務對
象的單位，無論是公司又或是個
體戶，都已經較以往清除了不少
障礙。個人觀察為要進一步拓闊
市場，海外訂票的機制一定要更
加完善化——取消日本地址、電
話等不合理要求，發出的門票也
可以編碼化，大抵已可解決大部
分情況下的障礙。

我很喜歡《六鄉
書》作者的一組
《夢話》，文字極
短，似夢囈，又像

詩，卻又很朦朧，大有可以意
會，不可言傳之概：

黑黑黑黑黑黑……
所有能透進光亮的乳洞都被黑

色封堵死了。連空氣也是黑的。
我掏出我的肺葉，像浸在墨汁裏
的一團棉絮，曬乾了，粉末飄
動，我嚇得用力扔出去，着地時
有嚓嚓的響聲。如厚重的皮靴踩
在煤渣上。（《夢話一》）

一個山崗上，有一個大洞，有
水，不竭。鼓得很滿很滿。重要
的是水呈墨灰色，很稠很稠，發
出一種駭人心魂的吞噬之聲。

我再仔細觀察這水，簡直是所
有惡魔魂靈的集處。只要你站在
洞口，你就有被吸進去的危險。
那個水面，像是千萬張嘴巴在翕
張，隨時要吞掉一切人。

都害怕了。沒人敢去玩水。
（《夢話二》）

夢。故事都忘了，只得一言：
川大逝遠，溪小難流。（《夢．
十一》）
人生是一大夢，做夢、夢醒，似
是而非，似非而是，難以深究箇中意
味，這是禪和《易經》的境界了。
在第二輯的《情鄉》，作者有
一篇《寫情詩》，讀後興味盎
然。作者在文首開宗明義寫他對
情書的妙解，頗諳其中三昧：

寫過情書的人不一定就沒有缺
憾，而沒有寫過情書的人一定是

有缺憾的。
寫情書可能是最為超功利的人類

精神活動之一，幾年、幾月、幾
天，哪怕短到幾個小時，十分的單
一又十分的複雜，高度的清純又高
度的緊張，無限的希望又無限的
絕望。感情像噴泉像小溪像瀑布
像大海，動盪不定以至飛濺以至澎
湃，沒有激動對方之前自己就先毀
了，只為描繪，只為表白，只為發
洩：要麼頹敗、要麼死亡，要麼造
一個新我，這是真的情書。
筆者讀過不少名家的情書，可
以做到「超功利」，可謂鳳毛麟
角，但是寫得肉麻兮兮的，卻比比
皆是。
當年沈從文為了贏得美人歸，
一反常態「造了一個新我」——
在愛人面前，刻意建立一個卑下
的「奴隸」形象。
且看文壇大家沈從文寫給他三
三——張兆和的情信裏的一段：

我曾做過可笑的努力，極力去
和別的人要好，等到別人崇拜
我，願意做我的奴隸時我才明
白，我不是一個首領，用不着別的
女人用奴隸的心來服侍我，但我卻
願意做奴隸，獻上自己的心，給我
愛的人。我說我很頑固地愛你，
這種話到現在還不能用別的話來
代替，就因為這是我的奴性。

三三，莫生我的氣，許我在夢
裏，用嘴吻你的腳，我的自卑
處，是覺得如一個奴隸蹲到地下
用嘴接近你的腳，也近於十分褻
瀆了你的美麗。

（「詩的散文」，之三）

演藝人的私德品格「有虧」的問題，最近這新聞
鬧得沸沸揚揚，不單止外界在議論時表達出「十分
關注」的態度，原來娛樂圈中人這陣子的話題焦點
亦離不開「自家人」的人品的林林總總表現，有資

深的演藝人指：「人品才是演藝人走紅後能持續下去的正確資本。」
上世紀八十年代期間，香港娛樂圈也有不少「私德有虧」的故

事存在，然而成年男女的男歡女愛行為，甚至是一夜情，很多人
認為「這是人家的私事」，局外人更沒有資格插手或說些什麼，
因為「後果自負」是必然的，要「怪」也只能怪自己囉！在娛圈
的利益關係更現實，要「保住飯碗」，看穿不戳破是唯一的選
擇，若有人「強出頭」，也要先清楚自己的地位有「幾斤幾
両」，否則就會被「當事人」回懟：「關你乜事呀！？」正義感在
這情況下就變得「一文不值」了。
資深演藝前輩還客觀地說：「到現在還有不少人抱着疑惑的心

態問：『演藝人不准自己對外公開自己的戀愛的事？』合約內有
此條件要求，太不近人情也太苛刻了吧！」已身在娛樂圈多年的
演藝人都表示：「這是投身此行業必須付出的代價之一。」
至於其他就要看演藝人自身的道德價值觀了！但現階段內地的

娛圈（內娛）有某些流量演藝人的道德觀念，起了翻天覆地的變
化，加上有偏執不太理智的粉絲群「撐腰」，對男女關係屢破人
格底線「亂咁嚟」，除直接影響自己的星途，更令有份演出的影
片、電視劇、綜藝節目被「封鎖」等等，而使投資者蒙受重大損
失；所以今後電視台或製作投資者，對邀請當紅流量演藝人參與
演出時，都要作好隨時有「突發事件」的心理準備，而幕後製作
人員則表示︰「人心隔肚皮」，演藝人在私德有虧問題上，他們
只能「硬食」後盡力從後期製作去補救，將作品所受到的影響程
度減到最低，因為凡事總不能「一竹篙打晒一船人」，娛樂圈確
實仍有不少品格素質良好的演藝人。
內娛有多位女演藝人說：「個人的私德問題在很多圈子都存在

着，經常也有『說不清道不明』的事情發生㗎啦！不過責任誰
屬？當事人應『心知肚明』；有謂『兔仔不吃窩邊草』是頗有其
道理的，演藝人是公眾人物之一，道德操守更要『自重』及謹言
慎行，絕對要避免『雜草叢生』，也許有些評價男女演藝人的演
技『不夠投入角色』，多是指男女主角的親暱舉動，不能讓觀眾
『嗑到CP感』，這亦難責怪觀眾的，因為觀眾是以此視覺來
『看待』劇情；故此被認同有CP感的男女主角，為名利只能在
公開的視頻上『晒恩愛』，這也是現時在內娛的一貫宣傳手法，
避免『緋聞』擴大，既然大家已『各取所需』，何樂不為！」

良好品格才是做人的資本
專注力是指人進行一項

活動的心理狀態，並不是
先天的，而是通過後天培
養，一個持續且自控的狀

態。我們思考的敏銳和認知的效率都離
不開專注力。美國網球名將吉米．康諾
斯曾經表示，在強大內在專注的狀態
下，在球場上他的內在時間變得很緩
慢，球變得很大顆，感覺到自己有無限
時間，考慮下一拍如何出擊。
專注力使得他的內在時間得以拉長延

伸，讓他作出有效判斷和準確反應。美
國漫威電影中的「閃電俠」角色，更是
把專注力想像到極致，全神貫注瞬間移
動超越外在時間，而自己的內在時間卻
變得慢了下來，可以扭轉不利，甚至穿
梭時空。
現實中，專注力卻變得越來難以長時

間維持。一方面是當今世界，短視頻和
社交媒體即時信息的獲取方式，使得人
們沉醉於零散短促的認知，往往沒有耐
心專注、系統地完成思考判斷。另一方
面隨着年齡的增長，人們往往需要同時
應付工作、生活中各種困難、困惑，甚
至消極、無奈的情緒，很難特別專注於
手頭的事情，這樣往往也就影響了思考
問題的深度和解決問題的效率。
我自己在最近也碰到問題，在思考專

注力的進一步培養和提升。今年是我創
辦香港弦樂團10周年，回想起來，從剛
開始一個同事到現在差不多十個同事的
團隊，我既感到高興，同時也感覺到壓
力。因為規模不同，就需要相應的制度
和管理，讓我們的同事發揮得更好，讓
團隊的效應發揮到更高層次，這是我一
直在思考的問題。我作為一名小提琴演
奏者，每天早上又需要堅持練習，但同
時又要思考公司、樂團的很多問題，這

就讓我的專注力不斷受到挑戰，因此我
仍在不斷學習，如何能夠提升專注力，
更好地控制好自己的想法和思考。首先
就是耐心，我在自己練琴的房間裏貼上
了字條，提醒自己，通過耐心思考，讓
自己更快地調整自己，控制自己的情緒
和思想，解決問題有的時候就是需要時
間，才能找到癥結，慢慢解決。
上次專欄文章中我提過世界頂尖韌性

心理專家、「籃球之神」導師蒂姆．格
羅弗（Tim Grover），他提出最成功的
體育運動員，有最短的記憶力，他們從
不會忘記，但他們不會去記住它，不需
要記住的東西先不記。我覺得這點是練
習專注力很重要的技巧。比如我練琴
時，就應該先練好琴，而不用分心，解
決事情「欲速則不達」，有時候謀定而
後動，往往更有效率。專注力不僅僅是
時間的管理，更是目標的明確和效率的
提升。當年我創辦音樂學校，不能平衡
好專注力的問題，因此有一段時間練琴
是停頓的，但後來我慢慢提升了專注
力，我提升了做事效率，既能夠管理樂
團和公司，也能夠繼續練琴保持演奏水
準，這是讓我最開心的。
保持專注力的一些小技巧，一就是要
在自我設定的時間裏完成事，不能分心
做其他事情，不要給自己找任何的藉
口；二是要避免環境的干擾，比如暫時
不看手機，手機靜音，或者告知同事我
的工作時間；三是規律化，養成做事習
慣，做好時間規劃，當然專注力的提升
也會節約時間；四是在壓力和焦慮下，
專注力需要保持耐心，穩定情緒，放下
煩惱，五是音樂其實就是練習專注力的
最佳夥伴。因為我們學習和欣賞音樂，
就是在培養聆聽、耐心和沉浸式的體驗
和認知，這也是專注力很重要的特性。

專注力

之前常常見到一
些關於葉童和梁家
輝、惠英紅、倪大

紅拍戲的報道，月前本約葉童去
看《帝女花》65周年專業版演出，
但她說被安排了返內地工作，我還
以為她去做騷，那便跟她講回來
再約。誰不知她回內地是為了電影
《我愛你》做宣傳活動，於是我
便開始留意，因為未看電影，所以
不明他們在活動時說的內容。不過
之後我看了一些宣傳片，其中葉童
的角色因為癌症又兼患阿茲海默
症，痛苦得眼淚鼻涕一臉都是，而
演老伴的梁家輝對着葉童的病則
無助地傷心痛哭，我知道是導演
特別剪這段悲情戲來做賣點！
戲裏的其中3位主角是香港演
員，所以大家的關注度比較高，
我倒不會用這種態度，因為一直
比較喜歡看內地的電視劇，所以
特別容易認識內地的演員，個人
也覺得內地演員大部分正統科班
出身，演技和內涵相對比較高。
我們的群組中的大哥，知道有
《我愛你》這部戲，也認識葉
童，決定做一件事，便是包
場請大家看，群內對此片十
分踴躍，而女主角之一的葉
童也巡迴宣傳期結束，為了
多謝大家的支持也專程到戲
院謝票。
電影傳遞了很多不同的訊
息，看完之後大家都有不少
問題向葉童了解，她告訴我
們全個戲在廣州拍攝，且拍

攝期又在疫情間，所以都花了不
少時間，總共拍了4個多月，且
戲中有一部分在動物園拍，所以
又花了不少時間要等動物園解
封，導演的堅持演員都配合和全
力支持。而且在正式拍攝前進行
了全部戲的綵排，大家由頭演一
次，而葉童坦言她的角色事前準
備功夫做足了，但也要到現場和
大家一起才會作出篩選，況且阿
茲海默症的狀況不好拿捏，所以
有一定的難度！
葉童很開心拍到這個戲，熱愛

演戲的她一直沒有接太多電影
拍，她要求很嚴格，所以是寧缺
勿濫。相反她更多參加舞台劇的
演出，她更喜歡舞台劇的表現方
式。稍後她會到上海演兩場之前
在香港演過的《李爾王》，劇中
她的角色完全沒有對白，全部身
體語言表達，又是她的另外一個
新挑戰！如此對待自己的演出，
如此的一位難能可貴的演員，我
自覺也是挺有慧眼的，她拍第一
部電影《烈火青春》便看中她，
直至今天應該沒有睇錯吧！

葉童《我愛你》

當西貢小布鯨新傷舊痕疊加不幸
死亡後，香港輿論關注瞬間抵達頂
峰。這中間既有對圍觀獵奇者的譴

責，亦有對政府相關部門管控不力的檢討，更大
範圍瀰漫的情緒，則是普通市民自發的反思與警
醒。此情此景，不由得讓人感嘆，香港普羅大眾
和公共輿論對於文明底線的認知，還是讓人感到
欣慰。
大部分人為小布鯨死亡感到心痛和哀傷，除了

是對一條生命的敬畏和不捨，更多是對地球家園
的深深隱憂。因為我們無法預知，未來的人在描
述地球生態發生的巨大變化時，會不會從西貢小
布鯨之死開始。比如，「一隻幼年的小布鯨偶然
闖入了南中國海邊的香港水域，不久牠意外死
亡，幾個禮拜後，引發了太平洋深處一場事關海
洋食物鏈斷供的巨大災難，緊隨其後的氣候突變
也接踵而至。」我套用了美國氣象學家愛德華．
洛倫茲關於蝴蝶效應的表述方式。既然南美洲熱
帶雨林一隻蝴蝶扇動翅膀，可以是美國德克薩斯
州一場龍捲風的肇因，浮屍香港西貢的未成年鯨
魚，未嘗不會是另外一場深海食物鏈斷供導致的
全球氣候變暖的導火線呢？
一直以來，在廣泛的認知裏，鯨魚只是世界上

最大的動物，牠一張嘴就能吃下十幾頭鯊魚，但

鯨魚對於整個海洋生物鏈的穩定，乃至整個地球
生態所起到的作用，就鮮為人知了。
就目前的海洋和鯨魚研究成果來看，體態巨大

的鯨魚有三重作用。當牠活着的時候，龐大的身
軀吸收着海洋中大量的碳，並存儲在身體裏，從
而塑造了周圍的生態系統。喜歡長途跋涉覓食和
繁殖的鯨群，在跨洋流的遷徙中，沿途捕食維持
體能的同時，釋放出的大量排洩物，又成為海水
表層浮游生物充沛的食物來源，也間接刺激浮游
植物們瘋狂生長。可不要小看這些微不足道的浮
游植物，地球上約四成的二氧化碳，是由它們不
動聲色地處理完成。
當一頭鯨魚壽終正寢自然死亡後，逐漸沉入海

底時，牠體積碩大的身軀在慢慢分解過程中，又
成為至少400多種海洋生物的主要食物來源。
「一鯨落，萬物生」便是這個道理。研究也發
現，一頭成年鯨魚自然死亡後，沉入食物匱乏的
海底，不僅能給深海生物提供大約一百年的能量
供應，其身體內的海量碳元素也隨之被深藏海
底。有科學家甚至發現，不完全估算，在人類工
業化捕鯨之前，鯨魚（不含抹香鯨）每年可以將
19萬到190萬噸的碳，沉沒海底。這至少相當於
每年跑在路上的車減少了4萬到41萬輛。如果人
為阻止了鯨魚屍體的自然消亡，這些碳就會被釋

放到大氣之中。
換而言之，鯨魚不僅是世界上體型最龐大的動

物，也是解決碳排放貢獻最大的地球動物。鯨魚
對維護地球家園生態穩定的貢獻，可見一斑。令
人匪夷所思的是，今年初，日本商業捕鯨公司
「共同船舶」，先後在東京和橫濱設立「鯨魚肉
自動販賣機」。這間公司的目標是要在5年內，
把鯨魚肉銷售點增加至100個。
第二次世界大戰後，因為糧食短缺，日本曾一
度以鯨魚作為主要肉食。後來隨着經濟復甦，水
產養殖業全面發展，鯨魚肉早已退出了日本人的
餐桌，但不知何故，迄今為止全世界幾乎只有日
本始終不願停止從事鯨魚捕撈。就像明明知道福
島核污水排放大海，會給地球帶來什麼樣的惡
果，但日本仍然我行我素堅持要這樣做。或者，
這個地球上唯一遭受過核打擊的國家，有且只有
一套服務自身利益的運行邏輯吧。

我們為什麼要愛鯨魚

蒲松齡故居院子並不大，個把鐘頭
就轉完了。看看房舍裏擺着的舊物，
讀着牆壁上懸掛着介紹蒲松齡經歷的
文字和圖片展板，我感覺並沒有什麼
大收穫。其實不來這兒，網上也有他
的資料，要是買本介紹蒲松齡的書讀
讀，沒準兒資訊更豐富。可是事情就

是這樣，有投入總有產出。讀萬卷書重要，
走萬里路更重要。我千里迢迢地來到淄博，
專為來看蒲松齡，結果證明來值了。原因是
我在去後花園的甬路旁發現了一個景致。一
塊兒2米多高的太湖石立在院裏的路邊，上面
纏繞着幾條葛藤。
旅遊景點擺些太湖石很尋常，在別處見的

時候我常常是一走而過。可是今天特別，我
一看它眼睛就亮了。瞅一會兒，再瞅一會
兒，庭院裏好多東西都開始虛化，像大海退
潮一樣退下去、再退下去。可那個枯藤纏繞
着太湖石的景物卻像從針眼兒裏往外看東西
一樣強烈起來。在這種放大與退隱的過程
中，我的心裏生出了一種異樣的感念，慶幸
自己這次淄川之旅有了收穫。
這塊枯藤纏繞着的太湖石2米多高。摩挲起
來，石是典型的太湖石，藤蔓也是通常的葛
藤。藤蔓下部無根，上部沒有枝葉。乾枯，失
了光鮮，卻緊緊地抱緊石頭。藤蔓的長短無疑
是比照那石頭的高低截斷的，沒頭沒腳像半截
屍首。看得出來，這「藤纏石」的景致是後人
從旁的地方搬運而來。可以肯定，那葛藤活着
的時候就與太湖石長在一起了。它們一路走
來，石頭還是原來的石頭，可葛藤卻走過了從
生到死的歷程，算是陪葬嗎？想來心情有些沉
重。我想，這株葛藤活着時候一定枝葉繁茂，
在春萌夏長中慢慢攀爬，最終佔領了整個石

頭。曾幾何時，葛藤蓬勃，覆蓋着石頭，那風
景一定好看。可是現在變了，石頭裸露棱角，
葛藤也沒了綠色。
這讓我想起蒲松齡。他自小熱衷科名，可科

舉卻沒有給他出路。去做「幕賓」吧，稗官微
職，他又討厭「無端而代人歌哭」的行徑，惶
惶辭幕，沮喪地回到蒲家莊。後來迫於生計，
他不停地在「縉紳人家」設帳教書，長工短
聘，顛沛流離。最後西鋪的畢家接待了他。
蒲松齡坐館的畢家是個大地主。先祖在金元
時期由河北遷居而來。本是普通農民，卻一步
一步發展成了淄川望族。明末崇禎朝時族中終
於培養出來一個叫畢自嚴的人，通過科舉入官
坐上了戶部尚書的位置。畢氏一門明清兩朝考
中進士5人，舉人數十人。清初，淄川縣為褒
獎畢氏家族曾在淄川城裏樹立了兩座石牌坊，
一為「四世一品」，為畢自嚴及其父親、祖
父、曾祖所立。二為「三士同升」，為畢自嚴
及其六弟、八弟所立。當時，這個官僚地主大
家族與新城王士禛、淄川高珩、顏神孫廷禎、
趙執信同為魯中望族，關係很像《紅樓夢》裏
上了「護官符」的賈、史、王、薛四大家族一
般，互相聯絡，結為親家。
蒲松齡在畢家坐館並沒有教出幾個像樣的學

生，畢氏家族從此也不再輝煌。儘管這樣，畢
家照樣供養蒲松齡。他在畢家30多年，過着半
是塾師半師爺的生活。據說，蒲松齡不僅是畢
家的先生，還是主人的好聊伴，好遊侶和合格的
秘書。他寫文章措詞得體，情彩俱現，深得主人
賞識，多少次陪主人行走官府，文牘伺候。同時
舞文弄墨，《聊齋誌異》以外他還創作了不少詩
文。攀附着畢家這棵大樹一直到老。應該說，
蒲松齡在這樣的人家教書算是高攀。
作為中國古代短篇小說之王的蒲松齡我是熟

知的。他的《聊齋誌異》「寫鬼寫妖高人一
等，刺貪刺虐入骨三分。」狐哭鬼叫，聲聲泣
血，道盡了人間百態。蒲松齡故居距離西鋪60
多里。不知道有多少回，蒲松齡騎着毛驢往返
在蒲家莊與西鋪之間。青紗帳裏、冰天雪地裏
頭，他篤篤地喊着牲口走過。當然，所到之地
他從沒有忘記收集鬼狐故事。據說，《聊齋誌
異》裏好多篇章都是他在西鋪畢家坐館時寫成
的。這次我到淄博來專門看了畢自嚴故居，在
了解了蒲松齡住畢家坐館的情況後才回頭遊歷
了蒲松齡故居。這樣算不算「逆旅」呢？不管
「順敘」、「倒敘」吧，反正這樣走下來我倒
覺得對追尋蒲松齡的人生道路有好處……
「畢氏榮華久已夷，綽然今日換新姿。千秋

學館名中外，不賴東家賴塾師。」山東理工大
學趙尉芝先生參觀西鋪後曾經發出這樣的感
嘆。詩以調侃的語氣，說過去榮華富貴的畢府
早已凋零破敗，今日經過修葺的畢自嚴故居煥
然一新，引來天南海北的人到這裏參觀。但是
今天的人是來看這裏的「綽然堂」和「石隱
園」嗎？顯然不是。今天絕大多數的遊客其實
是衝着蒲松齡來的。
可謂世事難料。當年一個窮酸的教書匠，

攀附在畢家這個高門樓兒下過活的蒲松齡，
今天竟成了中國乃至世界文學裏一個不朽的
經典，他精神文化內涵雖然看不見摸不着，
可有誰不覺得它已經固化成了一座高聳的豐
碑？倒是那些外在的物質，金銀財寶啊，高
樓大廈啊，都已經夷為平地。今天我們看見
「畢府」裏的 「綽然堂」和「石隱園」，難
道不是因了依附蒲松齡這座豐碑而存在的
嗎？這是多麼讓人震驚的逆轉？二百年攀附
人家的葛藤今天成了寄主；過去被攀附着的
寄主今天竟成了攀附旁人的載體或陪襯。

蒲松齡故居的葛藤
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保護區的鯨魚
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